

publica hoy una obra, como la que se comprende, las rectificaciones de los testigos oculares son de alta importancia y arrojan un grado de certeza del cual no puede dudarse.

Tenemos muchos ejemplos que presentar, y creemos que no serán recusados por nuestro colega, de historiadores que han escrito historias contemporáneas desde tiempos remotos hasta nuestros días. Segun nos ayude nuestra memoria, y no por épocas, presentaremos algo á nuestro estimable colega, para que se convenza de esta verdad:

Salustio escribió la guerra de Yugurtha viendo todos los personajes que intervinieron en ella y

La guerra latiniaria en los momentos en que acababa de pasar.

Procopio, su historia viendo Justiniano y todos los personajes que en ella figuran.

Josefo, la toma de Jerusalem en la que él habia intervenido.

Xenofonte, la retirada de los diez mil que él mismo mandó.

Tácito, viendo muchos personajes de los comprendidos en su historia.

Suetonio, la historia contemporánea.

Lucano, la de Tezalia inmediatamente después de la batalla en que él habia estado á las órdenes de Pompeyo.

Tito Livio historia contemporánea.

La historia mas verídica é imparcial de la conquista de México, es la de Bernal Diaz del Castillo que intervino en toda la campaña.

Cortés, sus cartas históricas.

Lúcas Alaman, Lorenzo Zavala y Bustamante, escribieron historias contemporáneas lo mismo que

Cantú escribió y escribe Historia Universal hasta los tiempos contemporáneos.

Thierz, la revolucion francesa y el Consulado del Imperio, viviendo muchos de los actores de los sucesos de esos tres períodos.

Anquetil, la Historia de Francia hasta nuestros días.

Chateaubriand, sus Memorias.

Lamartine, la revolucion de 48.

El Conde Toreno, la guerra de los franceses con España.

Guerra de Crimea por orden de los gobiernos francés, inglés y ruso. Han escrito historias contemporáneas.

Alarcon, por orden del gobierno español la guerra de Marruecos.

Carlos Iriarte, la misma.

Artincourt, la guerra de Italia entre Francia y Austria.

Guizot, las Memorias de su tiempo.

Saint-Simon, Memorias.

Grandjean, Memorias de la intervencion en México.

Keraty, Hans, Blaseh, Clement Duvernois, Pineda en España, Carlos Héricanet, Nian, Masseras, Lefevre.

En México, Juan de D. Arias, Pantaleon Tovar, Híjar y Haro, José María Vijil.

Luis Blanc, revolucion de 48.

Victor Hugo, el golpe de Estado del 2 de Diciembre.

Historia de la Fraude Armée por el conde de Ségur.

Curso de historia moderna, de Schell.

Historia de Tallemand des Réaux.

Polibio, 2.ª Guerra púnica.

Diodoro de Sicilia, historia universal hasta el siglo de Augusto en que vivió.

Guillermo de Tiro, el historiador de las cruzadas á que asistió.

De Thou, la historia de las guerras anti-religiosas de su época.

Dr. Aubigné, idem.

Gilberto Burnet, historia de su tiempo.

Albuquerque, idem.

Dávila, historia de Enrique IV, á cuyas órdenes militó.

Bentivoglio, historia de las guerras de Flandes en que tomó parte.

Historia de 10 años, Luis Blanc.

„ del siglo XIX por G. G. Gervinus.

„ de Rusia, hasta 1877, por A. Ramband.

„ General de España, continuada hasta nuestros días, por Chav.

„ De la Revolucion francesa (1689 á 1814) por Mignet.

Tucidides, historia de la guerra del Peloponeso y Atenas, en que tomó parte en calidad de estratega.

Diodoro de Sicilia, concelnye su historia universal con la de su tiempo.

Dion Casio, su Historia romana y biografías contemporáneas.

Cornelio Nepote,—algunos de sus hombres ilustres fueron sus contemporáneos.

Felipe de Comines, sus memorias, el mejor historiador de su siglo.

Caposigue, Historia de la Campaña de España [1823].

Amiano—Marcelino, en su Historia Romana que abraza los reinados de Nerva á Valencio, refiere los hechos de que fué testigo ocular.

Froissart en sus crónicas contemporáneas de Francia, Inglaterra, Escocia, España, Bretaña, etc.

Joinville, Memorias de su tiempo é Historia de San Luis de Francia, á quien fué muy adicto.

Gregorio de Tours, Historia de los Francos.

Tememos abusar de la paciencia del Monitor, pero hemos querido justificar la opinion del general Riva Palacio en su nota de contestacion al Ministerio de la Guerra.

**NUESTRO PERIODICO.**—Remitimos hoy el primer número del *Telégrafo*, á nuestros antiguos suscritores y correspondales en los Estados y á algunas otras personas que nos han indicado nuestros amigos, con el objeto de que se suscriban á nuestra publicacion y acepten la agencia, procurándonos el mayor número de suscritores.

Por la premura de tiempo no pudimos dirigirles las cartas circulares que están imprimiéndose y que les remitiremos por el próximo correo.

**ROBO ESCANDALOSO.**—Segu el *Cascabel* de Guadalajara, hace pocos dias que los cacos se introdujeron á la casa del Promotor fiscal de la federacion, Sr. Amado Camarena, extrayendo una gruesa suma de dinero. No puede darse mayor escándalo.

**APROBADA.**—Lo fué la proposicion presentada por el Sr. regidor Lascorain para que los directores ó administradores de las oficinas del ayuntamiento formen un reglamento interior de ellas.

**DESGRACIA.**—Hace pocos dias tuvo lugar un desgraciado accidente en la línea férrea de Puerto Cortés [Guatemala.] Un tren compuesto de dos coches de pasajeros, varios de carga y el coche correo, descarriló en la curva que forma la línea de Golden Beck, en los montes Amour y fué precipitado hasta el pié de la montaña, cayendo desde una elevacion de setenta piés. Casi todas las personas que iban en el tren perecieron ó quedaron mortalmente heridas.

**DESGRACIA.**—El jueves último á las siete y media de la noche jugaba una niña llamada Nieves Blanquel en los corredores de la casa número 4 de la 2.ª calle del Relox, y habiéndose resbalado cayó al patio quedando muerta en el acto.

Comprendemos el inmenso dolor de sus afligidos padres.

**EL SR. CORONEL URREA.**—Este ameritado jefe, hijo del famoso general D. José Urrea, tan ilustre en nuestra historia patria ha sido llamado por el gobierno para utilizar sus importantes servicios en el ejército.

**COMO LO PIDE.**—Nuestro apreciable colega *La República* pide la reproduccion del siguiente párrafo:

„Por acuerdo del presidente de la Junta Directiva encargada de recoger los donativos en favor de los inundados de Matamoros, se suplica á todas las comisiones que se organizaron con el mismo laudable objeto, se sirvan remitir á la mayor brevedad posible los fondos que existan recaudados en su poder, á fin de entregarlos á la comision que con ellos debe marchar á Matamoros, para que sean recibidos por nuestros hermanos de la frontera.

México, Febrero de 1881.—E. de la Garza, secretario.—P. Oastera, secretario.

**TERNA.**—Se dice que el Tribunal Superior del Distrito ha formado ya la terna de personas para que el Ministerio de Justicia designe quien de los tres ha de desempeñar el cargo de juez 2.º de lo civil.

**CIRCO DE ORRIN.**—Muy concurrida estuvo la primera funcion en el circo del Seminario, y todos los artistas, que son notables, fueron estrepitosamente aplaudidos. Notamos con disgusto que el local está muy mal alumbrado y que la orquesta no puede ser peor.

Esperamos que la empresa corregirá estos defectos.

**BIEN VENIDO.**—El inteligente artista Miguel Noreña, comisionado por el gobierno para dirigir la fundicion de la estatua de la Ciudad de México, que debe colocarse en el monumento hipsográfico, ha llegado á esta capital hace pocos dias.

Lo felicitamos por su feliz regreso.

**NOMBRAMIENTO.**—D. Nicolás Bustos ha sido nombrado inspector de la limpia de Ciudad. Hacia tiempo que este ramo estaba en el más completo abandono. Esperamos que el Sr. Bustos cumpla con su deber.

**DOS PERIODICOS.**—En Puebla han aparecido últimamente "El Caballero Andante" y "La Libertad."

Saludamos cordialmente á los nuevos colegas esperando se sirvan remitirnos el cambio.

**INGENIEROS.**—Leemos en un telegrama de Tehuantepec:

"Hoy desembarcaron en Salina-Cruz cinco ingenieros de la compañía del ferrocarril del Istmo, que vienen á practicar reconocimientos para emprender los trabajos por este extremo. Desembarcaron tambien bultos destinados á la empresa."

**TIENEN SED.**—Hace varios dias escasea el agua potable en varios puntos de la Ciudad, particularmente por San Pedro y San Pablo, San Sebastian y el Cármen. Los pobres vecinos de esos rumbos sufren mucho por la falta del líquido elemento y creemos que los encargados del ramo recordarán que una de las más meritorias obras de misericordia es dar de beber al sediento y procurarán poner el remedio.

**VAGOS.**—Algunos colegas han denunciado en estos últimos dias que por el rumbo de la Tlaxpana y Buena Vista abundan los vagos. Bueno será que la poliña tienda sus redes y recoja á tan perniciosos desocupados.

**"LA VOZ DE MEXICO."**—Se manifiesta alarmada por la inmigracion americana que estamos teniendo y por el gran crecimiento de relaciones comerciales que se verifica actualmente con la nacion vecina. Dice que nos americanizamos y cree ver en esto un grave peligro para la independencia del país. Nos gusta la *Voz* por patriota. Si se tratara de Napoleon III y de S. M. el Emperador Maximiliano ya era diferente.

Por nuestra parte preferimos que vengan al país capitales americanos y no soldados franceses. Cuestion de gustos.

**D. JOSE MARIA MORFIN.**—Ha sido separado de la 8ª demarcacion de policia que desempeñaba.

**LA HIJA DEL REGIMIENTO.**—El miércoles próximo, funcion de gala en el Teatro Nacional. En esa noche tendrá lugar el beneficio de la notable artista Helene Leroux, poniéndose en escena la obra que sirve de título á este párrafo. Sabemos que un gran número de localidades están ya separadas en la contaduría.

**DEFUNCION.**—El 10 del corriente ha dejado de existir en Tlacoalpan el Sr. D. Bernardino Aguilar.

**DIGNO DE ENVIDIA.**—Así ha parecido á muchas personas el simpático escultor Don Miguel Noreña, no por escultor ni por simpático, sino por haber hecho la travesía de Europa á México, acompañado de una estatua.

**EL FOSO DEL TEATRO NACIONAL.**—La prensa ha estado insistiendo en estos últimos dias sobre que se mande asar el foso del Teatro Nacional, que despide un olor insoportable.

Creemos que nuestros colegas tienen razon y la autoridad á quien corresponde debe apresurarse á ordenar sea aseado ese foso.

**JUNTA DIRECTIVA.**—Con notable empeño se trabaja en Veracruz por establecer la vía férrea del puerto á Chalchicomula. Se ha procedido á formar la Junta Directiva de la empresa, formada por las personas siguientes:

Primer vocal presidente, Sr. Francisco M. de Prida.

Segundo vocal, Sr. Lic. Manuel Romero Rubio.

Tercer vocal, Sr. Romualdo Pasquel.

Cuarto vocal, Sr. Carlos Marañá y Mazarriegos.

Quinto vocal, Sr. Santiago G. Lohse.

Administrador director, Sr. Ramon Zantrónis.

**TARIFA.**—La antigua empresa del telégrafo de Veracruz, avisa al público, que con motivo de la próxima instalacion del cable mexicano, admitirá en todas sus oficinas telégramas para Tampico, Matamoros, Estados Unidos y Europa, al mismo precio que la línea federal ó cualquiera otra, desde el dia en que aquel comience á funcionar.

La tarifa especial para solo el cobro de mensajes á Tampico, Matamoros y Estados Unidos, será de 57 centavos por telégrama de diez palabras ó ménos, y 6 centavos por cada excedente, gratis direccion, fecha y firma. Para Europa y Habana se cobrarán 6 centavos por cada palabra, contando direccion, fecha, firma, etc., etc.

Con arreglo á este precio que es el fijado por el Supremo Gobierno para la transmision de mensajes destinados al cable entre México ó cualquiera otra oficina y Veracruz, y con entera sujecion á los establecidos por la compañía del cable mexicano, la empresa cobrará por telégramas para los puntos arriba mencionados, segun la tarifa siguiente:

*De México ó cualquier otro punto donde tenga oficina la Empresa:*

	Por diez palabras.	Por cada excedente.
A Tampico.....	\$ 2 07	\$ 0 21
A Matamoros.....	3 07	0 31
A Bronswille (Texas).....	4 51	0 45
A cualquier punto en Luisiana y Texas, exceptuando Brownsville.....	5 41	0 52
A otro punto en los Estados Unidos....	6 01	0 57

*De México ó cualquier otro punto donde tenga oficina la Empresa.*

	Por una palabra.
A Gran Bretaña é Irlanda.....	\$ 1 24
A Francia.....	1 24
A Alemania, Alsacia y Lorena.....	1 34
A Austria.....	1 36
A Bélgica.....	1 31
A Dinamarca.....	1 35
A Holanda.....	1 33
A Italia.....	1 34
A Noruega.....	1 34
A Cerdeña.....	1 34
A España, vía Falmouth y Santander.....	1 41
A id., vía Gibraltar.....	1 51
A id., vía Marsella (Francia).....	1 40
A Suecia.....	1 39
A Suiza.....	1 31
A Habana (Cuba).....	0 78

Para los puntos del continente de Europa, Asia, Africa, la América del Sur y Cuba, con escepcion de la Habana, se cargarán, además de los precios indicados, los que espresa la tarifa del Cable mexicano. Las modificaciones que pueda tener esta tarifa, se pondrán oportunamente en conocimiento del público.

**LO SENTIMOS.**—Hace cuatro dias que nuestro apreciable amigo Rodolfo Talavera se encuentra enfermo. Aunque al principio de sus enfermedades creimos que pronto se restablecería, hemos visto con pena que el mal avanza al grado de desesperar de su salvacion.

Altamente sensible es para nosotros consignar tal noticia, pues el talento y disposiciones de Rodolfo lo hacian acreedor á un porvenir que la fatalidad ha venido á cortar en un momento.

La ciencia puede aun arrebatarlo á las manos de la muerte y esta esperanza sostiene á sus afligidos parientes y amigos.

**VACUNA.**—El gobierno del Distrito informa á la secretaria de Gobernacion que durante la segunda quincena de Enero pasado fueron vacunados 292 niños.

**BIEN HECHO.**—Los pulqueros de Puebla solicitaron de la legislatura del Estado una rebaja de derechos al peligroso producto de los magueyes, pero los padres conscriptos, magueyendo los graves perjuicios que de tal concesion resultaran, desecharon la peticion de los solicitantes.

**CONSIDERABLES PERDIDAS.**—A consecuencia de los fuertes heladas que han caido en Colima, se perdió la cosecha de algodón.

**CAMBIO.**—Desde hoy queda establecido el de nuestro periódico con todos los colegas de dentro y fuera de la capital, suplicándoles se sirvan remitir el suyo á nuestra redaccion y despacho, primera calle del Cinco de Mayo núm. 3.

**NUESTRO DIRECTORIO.**—En esta seccion de nuestro periódico seguiremos publicando el movimiento de todos los demás ferrocarriles, lista de médicos, abogados, entrada y salida de correos, de diligencias, etc., etc., que por falta de espacio no publicamos ahora.

**Noticias extranjeras por Acapulco.**  
*Acapulco, 18 de Febrero de 1881.*

Lima, Enero 31. —"La Actualidad," Periódico chileno que se publica en Lima, dice: "El cuerpo diplomático que habia ido á Miraflores á ofrecer una amigable intervencion para el arreglo de una capitulacion, se halló sorprendido de improviso por el fuego de los chilenos.

Circuló el rumor de que habian muerto el ministro y el almirante inglés. El comandante de la Spacion ordenó inmediatamente que se tocara á bordo de los buques de guerra ingleses safranchico de combate, calaron masteleros y se dirigieron á la barra del Callao, con objeto de atacar á la escuadra chilena si se confirmaba la noticia. Por un officio que envié á Lima supo que se habia desmentido la noticia, y que á la salida intempestiva de Miraflores del cuerpo diplomático, el almirante inglés, á causa de su obesidad habia sufrido un golpe del caballo, que muy distante de Miraflores ya, le fué ofrecido. Esta noticia motivó la suspencion de los preparativos de hostilidad.

La miseria en Lima es abrumadora; hasta las clases acomodadas se resienten de la situacion del país. Las clases desvalidas recorren las calles pidiendo limosna; la autoridad chilena ha socorrido en parte á los menesterosos, distribuyendo el general Saavedra, jefe civil y militar del departamento, con su propia mano, unos 3,000 soles.

Los chilenos se encuentran sin tener con quien firmar la paz; pues Piérola no ha querido venir á Lima con ese objeto.

En el Callao fueron volados por los peruanos casi todos los fuertes, y fué incendiada la escuela.

Se calcula el número de muertos y heridos en el combate del 12, 13 y 15, en 16 ó 20,000 hombres por ambas partes.

El general Baquedano trató de formar un gobierno provisional, á lo cual se negaron los más notables que se reunieron.

El dictador Piérola dió un decreto en Chucos sobre organizacion del gobierno, y dispuso que el despacho de todos los asuntos quedara á cargo de un secretario general en campaña, y que la capital de la República seria en lo sucesivo el lugar de residencia del jefe supremo y su secretario.

—Fuentes.

**A ULTIMA HORA.**

El Sr. Don Ramon Guzman recibió ayer tarde el siguiente importante telegrama: Veracruz, Febrero 19 de 1881.—Sr. D. Ramon G. Guzman.—El Dado a Negro, habiendo tendido el cable hasta Lobos. Probablemente se le traspasará el cable del Internacional, y procederá á tenderlo de aquí á Lobos en pocos dias.—Parker.

**CIRCO METROPOLITANO**  
DE LOS  
**HERMANOS ORRIN Y COMPAÑIA.**  
PLAZA DEL SEMINARIO.

Gran Lucero.—Éxito inmenso. En la primera funcion de esta compañía. Las localidades á premio. Cada pié de espacio ocupado. Más de mil personas que no pudieron obtener entrada.

La Empresa suplica á sus favorecedores que concurren temprano, para evitar la aglomeracion en las puertas á última hora. Las funciones principiaron á las 8½ de la noche.

*Aviso importante.*—Como las dimensiones del local no son suficientes para la gran concurrencia que asiste, la Empresa ha determinado dar tres funciones

**EL DOMINGO 20.**

La primera A LAS ONCE DE LA MAÑANA.

(Recomendamos esto á las familias, para traer á los niños, pues la concurrencia en las funciones de costumbre será inmensa.)

La segunda á las 4 de la tarde.

La tercera á las 8 y media de la noche.

**PRECIOS.**

Un palco con 6 entradas... \$ 6 00  
Una luneta con entrada... 1 00  
Entrada á gradería... 0 50

En la funcion de las 11 de la mañana, y de las 4 de la tarde, se despachará una entrada y luneta para niños por 50 centavos.

„ Dos niños pueden entrar á palcos segundados con un boleto.

Imprenta y Litografía de José Vicente Villada, 1.ª del 5 de Mayo núm. 3.